

Les centres du réseau Sudoc-PS ont une fonction essentielle : assurer un accès pérenne aux périodiques imprimés à tous les usagers, chercheurs, étudiants, enseignants, particuliers. Retour sur l'exemple aquitain.



# Sudoc PS : *une brève histoire du centre du réseau aquitain*

**F**orte d'une expérience de plusieurs années en BU, je découvre en 2006 un domaine que je connaissais mal. Le signalement des périodiques dans le Sudoc concerne un périmètre très particulier puisqu'il offre la possibilité à toute bibliothèque, quelle que soit sa tutelle, d'y signaler ses documents.

Je dispose à mon arrivée de plusieurs atouts : une collègue experte en catalogage (Isabelle Montantou), un centre du réseau (CR) Sudoc-PS aquitain réputé, bénéficiant d'une position interuniversitaire, soutenu par les directeurs successifs et gérant un plan de conservation partagée des périodiques en Aquitaine (PCAq) qui fait référence.

Le chemin parcouru comporte des éléments intemporels et des évolutions notoires. Les thématiques des six journées professionnelles organisées depuis 2006 restent identiques : périodiques papier à signaler, partenariats avec les instances nationales et régionales, plans de numérisation, plans de conservation partagée de périodiques (PCPP).

Le Sudoc-PS cherche à tendre vers l'exhaustivité par l'entrée de nouveaux établissements et, pour ceux déjà présents, le signalement de nouveaux fonds. La prospection demeure mais l'essentiel des établissements est maintenant dans le Sudoc. Par contre, les fonds, notamment patrimoniaux et régionaux, restant à signaler sont importants et les chantiers rétrospectifs sont donc devenus depuis 2014 un de nos principaux axes de travail.

En 2012, la contractualisation avec l'Abes marque un virage salutaire. La définition d'une politique triennale, validée par nos instances, entraîne plus de visibilité et de reconnaissance sur site et nous permet de nous intégrer dans une politique nationale.

## UNE COOPÉRATION INTERRÉGIONALE ET NATIONALE RENFORCÉE

Les PCPP, d'abord régionaux, côtoient maintenant des PCPP nationaux et thématiques. Leur développement constant, soutenu par l'Abes avec notamment la création de Périscope, les rend plus visibles. Il reste à faire un travail de coordination avec les différentes tutelles. En 2014, la refonte de la carte des régions dans le cadre de la réforme territoriale a conduit au renforcement de la coopération générale, notamment avec les CR de Limoges et Poitiers. Après une première journée professionnelle mutualisée

en 2019, nous avons plusieurs projets communs inscrits au contrat 2021-2023.

L'autonomie des universités et le renforcement de leurs liens avec le territoire a suscité un regain d'intérêt manifeste à l'égard de services comme le nôtre. Notre action, basée sur l'échange et les partenariats entre établissements régionaux relevant de différentes tutelles, emporte l'adhésion et c'est plutôt nouveau !

Pour conclure, une évolution me semble sous-tendre toutes les autres : un fonctionnement de plus en plus en réseau, créant de nouveaux liens au sein de notre service, notre université et de nos partenaires régionaux et nationaux.

**FRANÇOISE LABROSSE,**

*Responsable du Centre du Réseau Sudoc-PS  
Nouvelle Aquitaine - Académie de Bordeaux.  
francoise.labrosse@u-bordeaux.fr*

## ••• SAUVEGARDER LE PATRIMOINE LOCAL

**D**epuis ma prise de poste en avril 2020, en plein confinement, je découvre la diversité des missions d'un CR. Le Centre du Réseau Sudoc-PS Nouvelle Aquitaine, dont je prendrai la responsabilité en mars 2021 au départ à la retraite de Françoise Labrosse, présente un ancrage territorial solide et prometteur en termes de projets grâce à une collaboration déjà bien amorcée avec les deux autres CR de Nouvelle-Aquitaine. Je nage en eaux connues avec mes expériences passées de correspondante catalogage pour participer à une des grandes missions des CR : l'enrichissement des données (chantiers Dewey et AlgoLiens sur le PCAq) dans le souci affirmé d'un signalement de qualité auquel s'ajoute une augmentation du volume.

J'ai plongé dans les grands fonds dès avril avec la préparation du contrat

triennal 2021-2023 avec l'Abes qui offre une vision à trois ans structurante et dynamisante.

Je m'apprête à surfer des vagues inédites, en particulier aller au-devant de nouvelles structures et de nouveaux fonds avec une mission accrue de sauvegarde et de mise en valeur du patrimoine local. Pour cela, il conviendra de poursuivre les actions actuelles en faveur des numérisations, notamment concernant la presse locale ancienne et en parallèle, d'intégrer les enjeux du développement de l'Open Access dans l'enseignement supérieur et plus largement au sein de notre réseau.

**FRANÇOISE COULON,**

*Nouvelle responsable  
du Centre du Réseau Sudoc-PS  
Nouvelle-Aquitaine -  
Académie de Bordeaux  
francoise.coulon@u-bordeaux.fr*